



**Julio César Morales López.**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz.**

**Control de Lectura Primer Parcial.**

**Antropología Médica II.** PASIÓN POR EDUCAR

**Segundo Semestre.**

**“A”.**

Julio César Morales López

Origen de la antropología médica.

20/02/2023. Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Esta lectura principalmente nos habla sobre como muchas enfermedades de la actualidad, existieron desde ya hace mucho tiempo y se lo gró saber eso gracias a la antropología médica. De igual manera el como cada una de estas enfermedades fue reconocida y como evolucionó, al igual cada uno de los tratamientos que se ocuparon para tratarlas y las ideologías con las que se pensaba de donde provenía la enfermedad. Unos ejemplos de dichas enfermedades que han estado desde hace mucho tiempo son el Micetoma que es un síndrome inflamatorio crónico que es producido por actinomicetos que habitan y se producen en lugares húmedos y ricos en materiales orgánicas en descomposición se cree como evidencia de que existió desde épocas prehispánicas debido a la forma de las esculturas de la época las cuales presentan forma de unas extensidades inflamadas principalmente las inferiores, de igual forma se cree eso debido a que en muchas lugares de la región mexicana aunque por otro lado no hay alguna confirmación que confirme por verdadero la presencia de esta enfermedad en épocas muy antigüas, de igual manera parecido a este caso se cree que la enfermedad "ascitis" una enfermedad caracterizada por retención de líquidos como cirrosis, insuficiencia renal y cardiaca congestiva que forman por un echo

Julio César Morales López  
21/02/2023

## Ser Médico

El video nos habla principalmente del gran compromiso que es ser médico, el como desde tiempos atrás la medicina no se estancó en conocimiento gracias a la dedicación de grandes médicos investigadores como Santiago Ramón y Cajal, Juan Negrín y Luis Burón que entregaron parte de su vida para la investigación médica, beneficiando la atención al paciente, pero a parte de la investigación ellos les interesaba mucho la buena atención médica, el verificar que el paciente se encuentre en un buen estado de comodidad y mejoras, de igual manera solucionando los problemas de las personas; En el video menciona que un investigador su trabajo es dar la verdad, pero el del médico aún es más complejo ya que no basta solo con dar la verdad, sino el sentir, muchas veces en la actualidad se va perdiendo la empatía del médico al no querer asustar y querer dar trámite sin haber revisado al paciente, lo cual es algo completamente erróneo y frívolo ya que "el médico que no es humano es un médico malo", la medicina al menos para mí es el oficio más bonito pero pide mucha entrega y compromiso, muchas veces quita tiempo para estar en familia, o hacer algunas actividades más, pero es un compromiso que aceptamos desde el pisar la facultad. Siempre el médico debe ser muy empático como había comentado antes y escuchar al paciente, darte esa confianza, de sentirse a gusto para darte más comodidad, como decía el video con un médico puedes hablar de cosas que ni con tu propia familia.

En este artículo nos habla principalmente de los inicios de la antropología médica el como no en todas las universidades y facultades de medicina no llevan esta materia tan importante que comentó gracias a la duda de como se interpretaba el proceso salud, enfermedad y atención. En México el interés por la reflexión sobre la enfermedad y el accidente desde la perspectiva socio-cultural también toma cuerpo al término de la segunda guerra mundial, pero su auge quedó reducido a los antropólogos y en cierta medida a los epidemiólogos. Con frecuencia damos por sentado que los padres fundadores de la disciplina son quienes le dan cimientos teóricos y atribuyen en orden y significado a sus categorías conceptuales, metodológicas, procesales y aplicativas, esto es los que le asignan la calidad profesional o académica a sí como la denominación con la hoy en día la identificamos. La antropología no escapa a esta manera un tanto apresurada de organizar conocimientos viejos para sistematizarlos en una ciencia nueva etnológica comprometida con el estudio del hombre, de un verbo modo nace la etnología, si el dominio de nuestras consideraciones los circunscribimos a Mesoamérica, bien podemos afirmar que la antropología en su vertiente etnológica nace en 1547 con las investigaciones arqueológicas de Bernardino

Morales López Julio César.

Concepción mágico religiosa.  
Dr. Sergio Jiménez Ruiz.

Este artículo nos habla principalmente sobre la concepción de la medicina en una ideología mágico-religiosa, el como las personas prehispánicas veían la etiología y las distintas prácticas para tratar la enfermedad, de igual manera su origen y las fuerzas que lo abrían y las que lo repelían, de igual manera como desde su cosmovisión relacionaban a ciertos Díos con el bien y como otras con el mal y como relacionaban también ciertas patologías con los dioses un ejemplo es como relacionaban a la ascitis (que es la acumulación de líquidos en el espacio transcelular o tercer espacio) lo relacionaban con el dios del agua "Tláloc" y como daban la magia y los hechizos como si fueran especialidades el como se dividía la brujería en buena y mala, de acuerdo al tratamiento que otorguen los brujos, Hay hechicería para hacer maldad y hechicería para contrarrestar daños, en lo personal me gusto como el texto daba a lo magia de la hechicería y brujería explicando sus cambios, magia se refiere al sistema de creencias y prácticas rituales que actúan a distancia y que influyen sobre los fenómenos naturales, en cambio hechicería y brujería son poderes para curar o hacer el mal a otras personas. Las andinas prehispánicas también creíanaban las enfermedades con la maleficencia a las brujas (xaikas) incitadas por sus enemigos, las leyes hipocráticas de la piel (Khara), arreva, capucha y la impudencia sexual

Julio César Morales López

Dr. Sergio  
Jiménez Ruiz

## Importancia de la antropología en la carrera de medicina.

En este artículo nos habla demasiado en como implica la formación del médico general la antropología médica, donde nos ayuda a no ser formados como tal de una manera cerrada y no ver al paciente como una persona enferma sino ver al paciente con una dimensión biopsicosociocultural el médico debe de ver la parte biológica pero también la psicológica del como está lidiando la enfermedad el paciente, la sociocultural de como interactúa con sus costumbres y tradiciones ante la sociedad. De una u otra forma arraiga al médico o no solo encuadre en lo parte biológica si no también en la cultural, identificando costumbres, tradiciones y las diferentes prácticas terapéuticas que se realizan para el control de sus enfermedades autóctonas. En general la antropología es el estudio del hombre es objeto de varias ciencias, entre las cuales figuran: Medicina, Antropología, Psicología y Pedagogía, solo que desde perspectivas de análisis epistemológico diferente, pero para poder comprender al ser humano como una unidad compleja y multidimensional se requiere de una visión holística. De ahí que se requiere de un enfoque interdisciplinario para la integración de la medicina con la antropología, pues esta última brinda el conocimiento científico sobre el hombre en las dimensiones biológicas, psicológicas, sociales y culturales para lograr en el proceso salud-enfermedad, la comprensión y solución de los procesos y problemas de salud en el individuo.

## Referencias.

- Larrañaga, F. E. (2009). Historia, antropología y medicina. Obtenido de Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social, pag 233 - 235: <https://www.medicgraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
- Beltrán, G. A. (1995). Nace la antropología. Obtenido de Programas de Salud en la situación intercultural, Instituto Indigenista Interamericano, pag 13 - 37: <https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/9f7adc5f64ccad6dc14cc74bc8f5e6e8.pdf>
- Velarde, Ó. F. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. Obtenido de Acta Med Per 29(2), pag 121 - 27: <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
- Dra. Odalis Querts Méndez, D. C. (octubre de 2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Obtenido de Scielo. MEDISAN vol.17 no.10: [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1029-30192013001000014](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014)